

de una ley con la intención de proteger a las minorías religiosas y luchar contra la violencia comunitaria, mediante la persecución de los instigadores de ésta, y evitar así la repetición de acontecimientos como la masacre de 2002.

La zona del **nordeste** del país ha concentrado la mayoría de situaciones de tensión. Cabe destacar un incremento de las operaciones llevadas a cabo por las FFAA en esta región contra los múltiples grupos armados de oposición que operan en los diferentes estados. En el estado de **Manipur**, el segundo semestre del año estuvo marcado por las masivas movilizaciones sociales contra la legislación antiterrorista vigente en el estado (Ley de Poderes Especiales de las FFAA). El detonante que dio lugar al inicio de las protestas fue la muerte de una mujer a manos de las fuerzas de seguridad, acusada de pertenecer a un grupo armado de oposición. Los intentos de diálogo entre autoridades y movimientos sociales no han fructificado a pesar de los encuentros mantenidos, y centenares de personas fueron detenidas en esos meses. En el estado de **Tripura**, cabe destacar cierta evolución positiva a lo largo del año debido principalmente al acuerdo de alto el fuego por parte del Gobierno y del grupo armado de oposición NLFT. No obstante, este alto el fuego vino marcado por algunos altibajos y a lo largo del año se produjeron varios incidentes de violencia. No obstante, en el mes de diciembre, el grupo armado reiteró su voluntad de proseguir el diálogo con el Gobierno y la posibilidad de incorporar a otros grupos al proceso, como el ATTF.

En **Pakistán** cabe destacar el aumento progresivo de la tensión y la violencia a lo largo del año en diferentes escenarios. Por una parte, las FFAA y supuestos miembros de milicias Talibán y vinculadas a la red al-Qaida mantuvieron enfrentamientos armados a lo largo de todo el año, provocando el desplazamiento forzado de centenares de personas y generando numerosas víctimas mortales (algunas fuentes hablan de 400 personas muertas). El Gobierno admitió haber desplegado 100.000 efectivos a lo largo de la frontera con Afganistán y al finalizar el año anunció haber recuperado el control sobre gran parte del territorio hasta entonces en manos de estas milicias. Por otra parte, numerosos atentados con motivaciones religiosas tuvieron lugar en 2004. Las comunidades sunni y shíi fueron víctimas y protagonistas de estos atentados, así como de enfrentamientos comunitarios que causaron también centenares de muertes en varias ciudades, entre los que destacan Sialkot, Karachi y Quetta. Esta violencia llevó al Gobierno a la aprobación de varias medidas restringiendo, la celebración de actividades religiosas y la detención de personas vinculadas a organizaciones confesionales.

**En Sri Lanka el aumento progresivo de la tensión entre el Gobierno y el grupo armado de oposición LTTE han puesto en riesgo el proceso de paz.**

La situación en **Sri Lanka** se caracterizó por el aumento progresivo de la tensión entre el Gobierno y el grupo armado de oposición LTTE, lo que elevó las advertencias ante el creciente riesgo de fracaso que atraviesa el proceso de paz. Al aumento de la violencia, se sumaron los intentos fallidos de Noruega de reanudar las conversaciones entre las partes. Además, cabe añadir que la escisión interna que sufrió el LTTE

no ha hecho sino empeorar la situación, dadas las acusaciones al Gobierno de respaldar esta escisión, así como de los enfrentamientos violentos que se han producido entre las dos facciones. Un hecho especialmente destacable de 2004 fue la victoria en las urnas del partido de la presidenta C. Kumaratunga, el PA, victoria que sirvió para acabar con la bicefalia en el Ejecutivo<sup>8</sup>.

**b) Sudeste asiático y Oceanía**

Países	Causas de fondo	Evolución respecto a enero de 2004
Filipinas	Fragilidad democrática	Estancamiento
Indonesia (Molucas)	Instrumentalización religiosa, colonización demográfica, autonomía vs. independencia	Escalada
Indonesia (Sulawesi)	Instrumentalización religiosa, colonización democrática	Estancamiento
Indonesia (Papúa Occidental/Irian Jaya)	Autonomía vs. independencia, enfrentamientos comunitarios, colonización demográfica y control por los recursos naturales	Reducción

En **Filipinas**, la violencia política previa a las elecciones presidenciales del mes de mayo provocó la muerte de más de 140 personas. Posteriormente, durante las seis semanas que duró el escrutinio, se registraron algunos atentados, así como numerosas y masivas manifestaciones protagonizadas por simpatizantes del candidato opositor para protestar contra un supuesto fraude masivo orquestado por parte de la hasta entonces Presidenta y finalmente vencedora de las elecciones, G. M. Arroyo. Por otra parte, en la región de Cordillera se incrementó considerablemente la tensión después de que el antiguo grupo armado de oposición CPLA declarara que daba por finalizado el acuerdo de paz que alcanzó en 1986 con la entonces Presidenta C. Aquino por considerar que los sucesivos gobiernos no han cumplido con los compromisos estipulados en dicho acuerdo, especialmente los referentes al desarrollo de la autonomía de la región y al control de la extracción ilícita de recursos naturales. A pesar de que el Gobierno autorizó el lanzamiento de un plan para estabilizar la región, los índices de violencia, así como la práctica del narcotráfico, siguieron incrementándose de forma sustantiva durante el segundo semestre del año.

En **Indonesia**, la celebración de los primeros comicios presidenciales de la historia del país y la intensificación de la lucha antiterrorista que siguió tras un atentado contra la Embajada australiana en Yakarta provocaron varios disturbios y enfrentamientos en distintas regiones del país. En **Sulawesi**, los enfrentamientos comunales en la regencia de Donggala y el distrito de Poso se saldaron con varios muertos y heridos y provocaron el despliegue de centenares de efectivos policiales y militares por parte del Gobierno, que considera que todavía no han sido restablecidas plenamente las condiciones de seguridad desde el fin de la espiral de violencia en 2002. En **Papúa Occidental/Irian Jaya**, a pesar de que distintas organizaciones de la sociedad civil unieron sus esfuerzos y emprendieron varias iniciativas para luchar de forma pacífica por la autodeterminación de la región, el grupo armado de oposición OPM siguió llevando a cabo algunos ataques esporádicos y, por otra parte, se registraron enfrentamientos comunitarios en distintos momentos del año en la región de Kwamki Lama

En **Molucas**, la celebración del 54º aniversario de la independencia de la autoproclamada República de Molucas Sur por parte del grupo armado de oposición FKM provocó el peor estallido de la violencia desde el acuerdo de paz de febrero de 2002. Estos enfrentamientos entre las comunidades cristiana y musulmana provocaron más de 40 muertos, dos centenares de heridos y el desplazamiento de miles de personas. El Gobierno, que en septiembre de 2003 había decretado el fin del estado de emergencia, se vio obligado a desplegar nuevamente centenares de efectivos para prevenir eventuales nuevos brotes de violencia, que podrían verse agravados por la presunta llegada de miembros de la organización Laskhar Yihad.

**En Molucas se produjo el peor estallido de la violencia desde el acuerdo de paz de febrero de 2002.**

## Europa y Asia Central

### a) Asia Central y Cáucaso

Paises	Causas de fondo	Evolución respecto a enero de 2004
Armenia	Fragilidad democrática, problemas de gobernabilidad	Estancamiento
Azerbaiyán	Desigualdades en la distribución de recursos, fragilidad democrática	Escalada
Georgia	Fragilidad democrática, problemas de gobernabilidad, independencia de las regiones de Abjazia y Osetia del Sur	Escalada
Kirguistán	Independencia del Valle de Ferghana, fragilidad democrática	Estancamiento
Turkmenistán	Fragilidad democrática, problemas de gobernabilidad	Estancamiento
Uzbekistán	Independencia del Valle de Ferghana, problemas de gobernabilidad	Escalada

En el Cáucaso Sur, mientras en Armenia y Azerbaiyán las protestas y movilizaciones de la oposición decrecieron, en Georgia la situación continuó siendo de tensión, tanto en Abjazia como en Osetia del Sur. En **Armenia**, la coalición Artarutiun, a pesar de haber rechazado de forma sistemática las reformas propuestas